

東亞醫學

字題長學郎次秀田永

目要號四十二第

讀者各位の投稿を歓迎す。
題目、内容は時事、學術、文藝其他隨意。

長さは一〇〇字以下とす。

○名醫とその治療(一) ■鹽田陳庵の卷

大塚 敬節

○鍼灸規則の改正に就て…… 竹山晉一郎
○漢方醫師團結成を横目で見る 多々野凡兒
○東醫文化顯彰…………… 永山 昇純
○歯科領域に於ける漢方の應用 中原富一郎

名醫とその治療(一)

大塚 敬節

陳庵の治療の進歩があつた。

陳庵は必ずしも古人の説に拘泥しなかつた。陳庵醫話では、自分の説が古人の説と離れてゐないが、その著陳庵醫話及び山田業廣が陳庵の業蹟として、溫知醫談に發表したもの等に就て、陳庵の非凡な腕前を紹介してみよう。

陳庵は陳庵醫話を作筆した文政五年に五十六歳であつたといふから、生れたのは明和四年即ち皇紀二千四百一十七年に當る。今年から數へると百八十四年前、即ち山縣大貳が死刑になつた年に生れた。陳庵と前後して生れた人に、浅井貞庵、華岡青州、有持桂里、多紀藍溪、橋本宗吉、土生玄碩、畠金鶴、中川修亭、百々漢陰、高階根園等の諸家がある。

陳庵の學統に就ては、筆者は調査したことがないが、一黨一派に偏執することをきらひ、殊に吉益東洞の醫學に就ては、其説吾が先人に聞ける所に異なり、且つ吾意にも合はざるゆえ、其書を吾門内に入れずといひ、先人より承けた家學では、醫を業とするも

鹽田陳庵の傳は殆んど知られてゐないが、その著陳庵醫

話は死生を決するを専務とし

は、

漢方復興運動に於ける

政治と學術

—漢方医家の役割の限界に就て—

一

漢方醫術復興運動に關して漢方
醫家の爲し得る役割は、其の學術
の領域に限定せられねばならない。
それは、現代漢方醫術復興運動に
主として關與してゐる人々の素質
才能並に人格が、それを現實的に
規定してゐるからである。

人間は、結局、その人の爲し得
ることだけが出来るのであつて、
爲し得ないことは出来ないもので
ある。此の故に、人は、先づ、自
己の素質、才能を正しく認識する
ことを必要とする。臨牀家たる素
質なくして醫者となつた者は鐵鑄
者となり、演劇的才能無くしてた
ゞ好きななるが故等の理由から併
となつても、その者は一生大根役
者で終らねばならぬ。横綱たり得
る者は數百數千の力士中、一二に
とゞまる。政治家には政治家の
教育者には教育者のそれべゝの素
質がある。素質なくして單に好惡
や努力のみでは大成しない。素質
があつて、それが努力によつて才
能として展開されて、初めて一家
を爲し得るのである。

人は、若くして、自己の素質の
何たるかを自覺し、早くも自らら
の一生の進路を定め、その道を攀
々と歩む者のみが、一事業を爲し得
るのである。その場合ですらや
渾沌の神は幾多の試練を彼の上に
試みしば／＼その淮路を阻ばむ。
それを飽く迄も突き抜けて行く意
志力も亦必要である。

め時は、折角の立派な代が其の個人のとせぬ時は、つぱり役に立たれることを防ぎたいのである。生れて来る天災の要とする時より社会に取組むものゝ如く貢献する人間は、ある。人間は、それでも、餘りに勝海舟の父親よりも時代より市井無賴の一御船ひをされ、船は時に遭遇し得たのである。には海舟の父もまたわけではなまつたのである。人には、非常時の人物この者とあつて、常に於ては非常時に遭遇する才能が得るのである。非常時に、一生は、單なて、時には不破つて終る。

常時型の者と平常型の者
非常時型の人物は、
不平の内に終るものとして、初めて、彼の本來的の眞面目本來的の眞面目を發揮するが、斯る人物は平常型の者とされ、それが最も多く現れる。しかし、素質も才能も、時に遭遇し得ぬ非常時で衰れである。従つて、彼の本來的の眞面目を發揮するが、斯る人物は平常型の者とされ、それが最も多く現れる。

(二) 復興運動の或る時期に於て、漢洲事變以來の一種の反動的復古用意を示し、近付いて來た事が起つた。正直な漢方醫達は、その好意を擬裝されたものは氣付かず、に、百萬の味方を得たかの如く、ひ、又、野心的漢方醫達は、此の復古思想の反動性を見破る能力なくして、積極的に便乗せんとしたのである。

我々は、此時、漢方醫達の此等の傾向に對して、復興運動の進路を誤り、本來の目的を歪曲する危險あるものと感じ、復興運動を反動家や政治家氣取りの俗物的漢方醫家（自稱漢方家）の爲すまゝに放任すべきに非ずとして、復興活動から、思想的、政治的性格を一應分離して逍放すべきことを緊急とし、現代漢醫家の爲すべき任務は、臨牀家として漢方醫術の本身を術に於て十全に修得することであり、而してこれを後世へ生きにあり、而してこれを後世へ強く發展的に傳へることを主張したのである。

然るに、現代に淺井國幹なきも嘆じた者はあつたが、一人の後藤良山、一人の吉益東洞なきことわざ恨事どした者は一人もゐなかつたのである。

る。このことは、實力が第一の條件である。従つて、漢方醫は、その實力を發揮するためには、常に俗姿を、漢姿を現す。復興運動は、果して不世に俗會の至る處に、野性的で、自己の頭に立つものである。外見的に、しかし、

臨牀實踐修業するたまゝ、故に政治が(實は)し得ぬの名とするのが時、復興運動の素質とされる。心ある達人ち歸へれ。希望する象を現在患者に求めることだ。そこで、復興運動の實力が生ずる下必要な人は、「無心鹿にされのみが事心者」は、褒貶を超えたことは確

八前としての
方客にして、
はされたるが
して、それ
からだ。

物を第一である。全く持ち物は、第二に手傳つて手ることにて荷物が運ぶことに重い荷物に乗せるか乗けるか最大のある荷物することである。第三に運んでしまふ。第三のものは、自身二つは共に、臨牀は、臨牀會得し、生かすことのことである。第三の史が使命醫學への影響は、漢方醫の漢方醫を推進

に適した荷物を運んで、瑞りようで、結果は終るのみである。これが、荷物を元の場所へ戻す方法論的である。一方で、同時に歴史的である近代洋服の問題も、このことだ。

用をなさない。彼等が百萬人居つても、時局は到底拾收出來ぬものである。

人は、先づ、己れを知らねばならぬ。それは自己の素質、才能を誇大評價せぬことである。それ出来る者は、又、客觀的現實を正しく語識し得るのである。己れを知らざる者のみが、客觀的現實を認識し得ずして、單に主觀的希望から、屋上に一本の竹棹を振つて、天空の星群を叩き落さうと試みるのである。

淺井闇幹の政治的攻勢が、じく政治的手段よりも方法が幸にも國勢を縱横の森に矢盡きて現状に終り、必要とそ望むべく共に傳來命家であ

時代は、あまりにも政
が強く、學術の領域内に
じて既に守り切れず、同
的に攻防の手段に出づる
かなかつたのであるが、
軒の如き人物があつて、
劍をしたものゝ、刀折れ
しまつたのである。
於ては、寧ろ、後藤艮山
し、吉益東洞の出現をこ
ぎである。艮山も東洞も
醫術を日本化した醫術革
つて、彼等は決して政治

内容的には手腕もあつて如く見えずる俗物的その運動をする一群は、き疇野へなる。かつてれんとして在に於て、再び利用漢方も

は政治家とされるのではなく、人間が、生をリードする力で、いつの間に迷ひ出でてしまふだけである。

古家に乘せらるゝ醫界は、頗る元頭によつて、専門によつて、導かれてゐる。故に、かくしての素質もあるのである。

は幾度かある。第三に満漢方存革に對する漢學的復古主義である。

して來た所で、國家の醫制改進のものゝとしての方策として、華民國に於ける指揮的協力。を脊負つて、ならば現れ、重複するに三つの重複するを流し牒を曲り、己れを知る。

鍼灸規則の改正に就て

瀧田行彦

一層多難な年を迎へ國民保健の確立は益々重要さを加へ、醫療制度の改革と共に鍼灸規則の改正も目撃の間に迫つて居る事と思ひます。從來此の問題を繰り返して種々な案を提げて各種の運動が爲されました。その中最も強力な運動には、
一、鍼灸醫師法の制定を迫り、醫師と獨立した、これと對等の権利義務を獲得せんとする主張と、
一、單なる現行規則の一部の修正を以て一と先づ満足せんとする主張とがあります。
處で當局の意向はどうであるかと云ふと、田舎醫生の時流に蒙る過ち書きを保し得ないが、獨立した鍼灸醫師と云ふ者は絶対に認めぬ様であります。此の方は殘念ながら當分見込みは無いものと思はなければなりません。即ちなる方針であるかと云ふに、醫師法との關係をどうきめるかを根本問題として解決しようとして居るのではないかと思ひます。即ち一つで醫師は自由に出来る。併し醫師でなくとも別にこの方の免許を受けた者はやる事が出来る、と斯の様な處にきまるのではないかと愚考して居ります。

さてかうなると鍼灸を醫業として認められる事は有難いが、醫師が自由にやれるとなると鍼灸師の生活が遊びやかされるとの考へから反対する者もあらうと思ふ。この處痛し痒しと云ふ處であります運動者としてはこの邊最も難點であり主力を注ぐ可き處であると思ひます。

前記の各運動にはそれ／＼の理論據がある事と思ひますが、今は現在の鍼灸師の狀態から考へて少し行き過ぎの様であるし、一は遠慮し過ぎて居る様に思はれます。これに就て私はその何れとも主張を異に致して居る様に思ひます。然るが故にこそ敢て私見を述べてある同志の騒起を希望する者でもあります。

一、醫師の問題

先づ鍼灸を醫業の中へ取り入れる様主張する、これは鍼灸家年來の要求であるし、幸ひ當局もその様な意向であるとすれば實現可能であると思ひます。但し醫師の権限が豫想されます。併し醫師會が認めると否とにかくはらず鍼灸師は医業として居るのであるから寧ろ認めて自分達も自由にやれる様にされば損な取り引きではないと思ひ算盤を前に置いて交渉すれば、詰解を得られぬ事はないと思ひます。運動者は當局のみでなく、此の方への詰解運動にも主力を注ぐべきであらうと思ひます。次に學問的に認め難い問題があるが、これとても反対に學術的に否定するだけの理論も實驗も無いとすれば單なる感情論に過ぎないと思ひます。

一、素質の問題

中等學校又は青年學校卒業程度以上の體力を有する者たる事と主張する。

社會的地位の向上は何人も望む處であります。が、先決問題として素質の向上を圖る可きであります。假りに鍼灸醫師法が實現したと致しましても、この素質が取り上げられ決定されない以上、斷じて動

の問題

らうか、鍼灸醫師の尊嚴を侵し社會的認識を阻害する者は社會に非ず醫師に非ず、そは鍼灸師自身ではなかつたらうか。これが實現したとしても無資格者に與へた免許を剝奪する事はないと思ひます。規則には是非共此の一條を加へる様運動すべきであると思ひます。この主張を當局へ反映させ改正はぬ場合は、人は捨て去られ、學術の高揚を圖つても人これに伴は他の者に取つて替られるは必然であります。

て居るのではありません。即ち醫業全部を行ひ得る者、これに對して私の云ふ鍼灸醫師は醫業の一部即ち鍼灸のみ爲し得る者でありましてその範圍を限定せる意味を冠した迄であります。

漢方醫師團結 で見る 一、盲人との問題

漢方醫師團結成を横目
で見る

多々野凡

を有する者、誠に寥々たるもので

ある。

合館
り不可である
然し、激變す
状勢は、少數者

すら與へない。
漢方醫家の有

ア等々の小國の
い哉！

◎第一の危機は
癌制度の割一化

る漢方家の特徴
れるであらう事
多くの漢方家

滔々たる西洋歴史の書

心
に信する所を行

先づ中卒程度の資本と、盲人と分離する事と、問題を解決しなければ反対すべきであつたこれをはずして会に向ひ、將た學界に上を叫ばうとも断りの要求する様な時も警視廳に於ける組合の結成に対するべきである。警視廳に於ける組合の結成を以て、之に對處せんとしてある。

漢方家の多くは、自らを高しとて世評を一顧せず。來る者は拒まず、去る者は追はず。と嘯く。其の如くなれば幸であるが、從來の漢方家の最大の缺點は、穀を閉して、魚店に露される、さうの如くなれば幸である。その消極的、引込み思案なる態度である。

西洋醫學の治し難しとする、奇症難症を治癒せしめながら、その學問的意義を考へ、之を學界に解説するの勞をとらなかつた。之には相當の理由もあり、事情もあつた。自由主義的社會に於ては、對外的な活動をしなくとも、所謂漢方爱好者を相當數思家に持てば、其の日の糧に困る事はなかつたであらう。

然し、今後の社會に於て、かゝる退屈的な無氣力さは、許されるであらうか。之は、漢方の傳統に對しても一つの重大な罪惡である。何故なら、現存の漢方家の後繼者は絶無となり、數十年後には漢方は、全く、窒息して丁度からうからである。

漢方が打つて一丸となり、漢方を開始する事は、今からでも、遅くはない。大いに期待すべきである。國亂れて忠臣現はる。今や、外患の爲に漢方方が、宿弊を一擲して、大同團結すると云ふ事は、誠に喜ばしい。

190

東亞醫學協會

一月例會（第十八回）

漢方醫學的診斷治療の過程

吾等が病人を診る。漢方醫學の診斷は望診、聞診、問診、切診（脈證、腹證）の四段階を経て、病機を全體的に把み、方證相對の藥方を處し、綜合的治療をする。そこに一貫せる漢方醫學獨自の體系がある。その診斷と治療の過程を明かにし、證の把握を懇切に述べんとする。類證鑑別から藥理質疑應答にまで及び、やがて漢方治療學を集大成し諸賢と共に斯學を強く前進せしめよう。

演題

一、頑固な皮膚病及び不治といはれる脊髓勞の治驗

幹事 多々良素氏

二、興味ある高血壓の數例

幹事 矢數道明氏

三、難治とされた骨盤腹膜炎の治驗

幹事 龍野一雄氏

四、注射や頓服では治せぬ特殊腹痛の數例に就て

幹事 矢數道明氏

日時 昭和十六年一月廿五日（土）（午後六時）

場所 小石川區茗荷谷町卅二、拓殖大學 講堂

會場費三十錢也

東亞醫學協會

（第一頁より）

次に陳庵は長崎に遊學して吉雄耕牛の診治をうけたことがある。陳庵医話から、その條を引用して、此の稿を終ることとする。

『予二十二歳より三十二歳まで兩脚腫瘍を患ふ。初は冬發し夏癒しに、後は四時発へす。百方驗なし。其大發の時、とりもちにて脚を包めば臭水出で癒る。一旦のことにして廿日ばかり過れば又發す。此時漫遊して崎陽に至り、其方を吉雄幸作（耕牛と號す）に問ふ。幸作曰く、瀉血せば治せんと。予歸府の翌年夏、水蛭數百を集め、瘀血を取ること二次、一次に血三合餘其冬十に七八を減す。又翌年夏血を水蛭にすはせるごとに三次、其冬發せず、其後今陳庵は一家の識見を持ち乍らしかも一方に偏執せず、蘭方醫の説までも採用して、治術の上達にはげんだのである。（大塚生）

金一圓二十錢也

金一圓二十錢也

本誌代納入者芳名

本協會寄附者芳名

金五圓也
金三圓六拾錢也
金三圓四拾錢也
金三圓四十錢也

森本仁之助氏
森本彰氏
間中喜雄氏
宮守太郎氏
林煥德氏

一金拾圓也
一金拾圓也
一金五圓（會旗）
一圓書館用本棚一架

高島堂藥局氏
武藤敏文氏
洪鐘煥氏
栗飯原宏一氏

道明氏

偕行學苑創立記念日
漢方圖書館開館記念

東亞醫學協會大講演會

本協會はこゝに創立六周年を迎ふるに當り、多年の懸案たる附屬漢方圖書館の設立を見、この記念すべき佳節に開館式を舉行し得るを喜ぶものである。拓大當局の深き理解の下に講堂内に一室を與へられ、書棚の數十架、全數千冊の整備が成った。新東洋醫學發祥の地として、新進醫道の行者この一室より生れよ。協會はこの記念すべき日に謹みて醫祖神を祭り、先哲醫家慰靈祭を行ひ、開館式と共に記念大講演會を行ふ次第である。

一、先哲醫家慰靈祭
一、漢方圖書館開館式

一、東亞醫學協會總會

矢數道明氏
柳谷素有氏
栗木龍野氏
清水藤太郎氏
久氏壽氏
雄氏壽氏
道氏壽氏
廣村原氏
長原氏
雄氏壽氏
道氏壽氏

○日時 昭和十六年二月十一日午後二時より

東亞醫學協會

は中等、知齒が半ば生えかけて生え切らず歯の周圍に膿をもつて時折腫れる。それも一般的の手當にて一時はよくなるが根治せしめるには抜歯する他には方法が無いと云ふ状態でありました。

然し患者は抜歯を好まなかつたのでその儘にして置くと十日程経て再び腫れて來た。そこで桂枝五物湯を用ひた。と、翌日は膿が非常に薄く水の様になりそ、翌日は濃い膿がうんと出て又その翌日にはすつかりよくなつて了ひました。

第三例

四十歳の身體の弱い婦人が上顎の第一大臼歯が割れてゐて、それが時々疼むといふ患者であります。この患者は疼む時に來て手當をして疼まなくなると廢め一年以上も通つてゐるのです。

それに桂枝五物湯を用ひたところが二、三日經つと限極的に腫れが適かに樂になつた。それで限極して化膿した部分を手術してよくなつた。

今は割れてゐる處を結んでゐる

第五例

私は自宅が田園調布にあつて日曜日にはスポーツや百姓の眞似をしますがその爲に身體がよく痛みますが、三、四日も續く事がありますが、日曜日の夕方に桂枝五物湯を服んで置くと少しも疼まないで済みます。

尙子供の皮膚病にも桂枝五物湯を用ひてみました。

三人の子供の中二人は五日分にて治りましたが一人は未だ治りません。

第 五 例

卷之三

竹茹生

リアルペジールを服んで胃が悪くなり、中耳炎が治らないと云ふ患者に桂枝五物湯を與へると十五日分ですつかりよくなりました。桂枝五物湯は吉益東洞がよく用ひた方劑で桂枝二・〇、杏仁二・〇、桔梗一・〇、黃芩一・〇、地黃一・〇を一回量として便秘の人には大変を加へ、炎症の酷い時は石膏

を加へます。この方は一名桂枝桂
梗湯とも云ひます。

主治に上衝咽喉刺痛或は瘡を生
ずる者を治すとあり、東洞け牙拔
疼痛する者を治すと云ひ南渡みなみは也
毒上に迫る者を治す。その證は牙
齒疼痛兩頬刺痛或は舌強^{こわ}めり痛いた
者を治すと註釋を加へてゐます。

の所へ來られた時診察室で會つたI氏のことをJ氏は當分の間は父になるべく私のところを出てゐました。I氏は優れた才能の持主であり、私は當時から人にいろいのことを教へました。開講延期のことにつき、I氏に意見を訊ねるがI氏の返答は

緒に
當時鍼灸で勉強した精神に染みたこの
心は、これまでの人生で常に支えとなっ
て来た。たとえば、あるとき、申込者は續々
に満ち、廊下まで溢れ、遂に午後二時まで
待たされた。K君は、この間、さうしたまま
で、まことに秋葉神社へ参拝したのである。
そこで、K君は、この間、さうしたまま

の朗
のあつた時、臨席された頭山翁の
ところへ同道してくれて激闘の言
葉を頂いた。そしてY先生から私
の名を一字とつて君に號と、診療機
所名を附けてくれ、新しい意氣を
以て再生する様一書をものしていく
れた程であった。君はこれを何よ
りの土産であると喜んで別れたの
だ。

の所へ來られた時診察室で一緒に會つたI氏のことと、I氏は當時鍼灸家になるべく私のところへ劬能してゐました。I氏は優れた精神の人で、私は當時からこの持主であります。I氏は當時からこの人についていろいろのことを教へられました。開講延期のことについて私がI氏に意見を訊ねると、I氏は形を改め厳然たる口調で申しました。「聽講者が一人もなければ延期するより外はない。たゞの一人でもあれば立派に講義を繼續すべきだ、主人が薬所勘定によつて左右される様では男の價値はない。」掲をしてもよいではないか、あなた達は醫者ではないか損したらこれからでもよい、働いて皆で出合ふまでだ。そんなことは今餘譲すべきことではない新聞にまで廣告して置き乍ら、既に二人の申込みがあるのに、延期しやうなど云ふ心掛なら初めからやらぬがよい。そんなことでは三月には勿論開けまい、一生あんた達の道は世に出る機会を失ふであらう」と。

私は弟と共に決然と態度を改めました。さうだ一人でも聴く人があれば開かう、握らうとするな放せ、得やうとするな與へよ、と。

K君

斯うしたときに君が鹿児島から上京するといふ手紙を受けとつたのです。私共の喜びと堅い奮起の心を想像して頂けるでせう。君の上京は百萬の味方でありました。君一人は百人の申込にもまして私共を感奮させました。私達の心が根底から定まるに何といふ不思議な事態の轉換でしたらう。翌々日開講二日前の三十日、十六名の申込書を懷にして、谷中天王寺の先生が御自身から來訪され、私共を頭山翁の所へ同道紹介してくれました。八方に勢ひが渦を巻いて動いて來ました。私はなつたY先生が御自身から來訪された。私が頭山翁の所前に参詣しました。感

K君

かくて二月も過ぎ花も漸く散った。四月半ばの頃でしたらうからある日君は悄然として來訪され、鄉里に残して來た愛妻の死を訴えた。豫て病ひがちの身ながらもや半歳の遊學中に斯かるものもあるまじど、歸郷後の新しい方針を楽しみに勉學意ながらも、元氣を取り戻して歸られた。君は遙かに愛する妻の恩福を祈りました。君の老ひたる父君は尊を引受けられて歸郷せずに勉強をよと打電して寄越したとのことです。君は遙かに愛する妻の恩福を祈られた。弟がこれを御靈前へ送つて下さいと、差出した匂包を前にして、君は新たなる悲しみに何といふ不運の連続でした。翌月母を失つた君の愛兒は、母の姿を今も目のあたりに見れる。暫くの語らひで君は別人の姿を追ふ如く急逝されたといふ。悲しみの傷の未だ癒へやらずに、悲しみの傷の未だ癒へやらずに、君の許へ届いたといふ。嗚呼。

君は上京後一軒の家を借りて子と二人で暮してゐられた。今さうした豫備を持たなくなつたので然るべきところへ住み込みたとの依頼を受けた。私は獨いども私のところへと云ふと、君はよく勉強された、終了の家の混雜さを半日の間見てみるとても喜んでくれたが、身狹たる君は自ら思ひ止まつて日本橋の鍼灸療院に移られたのでしたわざと先生もいたく同情され。君はよく激励され、恰も當時の廣田内閣の研究論文は全部提出されその成績は代表首位として發表された。私が君のこととY先生と一緒に満ち、廊下まで溢れ、遂に六名に達したのでした。

のあつた時、臨席された頭山翁の朗讀を頂いた。そしてY先生から私葉を頂いた。そこで君に號と、診療所名を附けてくれ、新しい意氣を以て再生する様一書をものしてくれた程であった。君はこれを何よりの土産であると喜んで別れたのでしたね。

K君 倦士重來の意氣を以て診療に從つてゐられた君に、昭和十三年、下野支事變勃發もなく召集令が下り、君は勇んで聖戰に參加された私は君から頂いた應召の通知を不思議にも見失ひ、幾度となく書簡整理箱を調べたが判らない。悔恨の心のせつなさが漸く薄いが翌十四年二月、測らずも君からの手紙は馬鞍山の攻撃に名譽の負傷をされ、鹿児島の温泉療養所からものでした。もうあれから一年、君は今召集解除の身の疲れといたで年頭に當つて、私は心から君の多幸を祈るものです。

K君 日はもうとつぱりと暮れた。淡い感傷に似た返事になつたが、私の心は強く引き緊まるのを覺えます。拓大漢方講座も今年は第五回です。聖書に、キリストが一片のパンを幾十人の人に分け與へてその腹を充たし、而も籠に何杯か残つたといふことがありますが、それは單なる奇蹟や空想でなくて事實であることがおほるげながら判る様な氣がします。講座にもこの様な圖書館が出来ました。私は君が今日は一緒に此處へ来て手傳つておてくれた様に思へてならない大原幽翁の歌に、別れても心は通へともひとまことの道のへだてなけれどといふのがあるといふ。ではまた後便にて、さよなら。

(第四頁より)
◎然るに、こゝに、一つの重大な内憂がある。それは、何を以て、漢方家となるかと云ふ認識が一定せぬ事である。

集る者に、大家あり、中堅あり、若輩あり、舊弊家あり、新進あり、諄々として漢方の現段階的把握を説く者あり(惜むらくは、樂屋落ちなり)見當違ひの「法華經」を持ちこむ者あり、問題の經絡汗射専門家なる者あり、古方家あり、後世家あり、今迄群雄割據して勝手熱を上げて居た者が、これら仲よく手をつないで、共同動作をしやうと云ふのである。以て今後起るべき困難な問題を想像するに難くない。

◎漢方を醫家團を、現状のまゝ擴大せんとするならば、甚だ漢方的な難がある。漢方は心面白くないし、抱擁力を小にすれば、頗るさゝやかな團體しか出来ない。

◎對外的な活動にしろ、漢藥の普及を計るのも、原志県太郎氏式灸の機縁とも考へられるが、湯本求眞氏の如く、漢方は普及させれば、内容が下落すると顧慮に考へて居られる老大家も居る。

◎漢方家のかかる特殊事情を洞察して、緩急自在に、その團結力を發揮せしめ、斯道復興の大推進力たらしむるべく、有力にして敏腕なるリーダーの出現を待望して止まない。

(第三頁より)
人は、結局、自分の爲し得ることだけを爲し得るものである。俗物のみが自己の價値評價を誤つて居る。竹林の星群を叩き落さうとするのである。己れの素質、才能を知つて、一事を通じて萬事を爲し得たことがになる。

(一五・一二四)

(第二頁より)
さう云ふ場合にどうも效かなくて失敗多めの方が多いことがある。恐らく證がつかめぬ事である。

集る者に、大家あり、中堅あり、若輩あり、舊弊家あり、新進あり、諄々として漢方の現段階的把握を説く者あり(惜むらくは、樂屋科正宗系統の處方を多く使つてゐる)見當違ひの「法華經」を持ちこむ者あり、問題の經絡汗射専門家なる者あり、古方家あり、後世家あり、今迄群雄割據して勝手熱を上げて居た者が、これら仲よく手をつないで、共同動作をしやうと云ふのである。以て今後起るべき困難な問題を想像するに難くない。

◎漢方を醫家團を、現状のまゝ擴大せんとするならば、甚だ漢方的な難がある。漢方は心面白くないし、抱擁力を小にすれば、頗るさゝやかな團體しか出来ない。

◎對外的な活動にしろ、漢藥の普及を計るのも、原志県太郎氏式灸の機縁とも考へられるが、湯本求眞氏の如く、漢方は普及させれば、内容が下落すると顧慮に考へて居られる老大家も居る。

◎漢方家のかかる特殊事情を洞察して、緩急自在に、その團結力を發揮せしめ、斯道復興の大推進力たらしむるべく、有力にして敏腕なるリーダーの出現を待望して止まない。

(第三頁より)
人は、結局、自分の爲し得ることだけを爲し得るものである。俗物のみが自己の價値評價を誤つて居る。竹林の星群を叩き落さうとするのである。己れの素質、才能を知つて、一事を通じて萬事を爲し得たことがになる。

(一五・一二四)

る。所謂法を持して方を驅使するといふのであらうか。

小林孤雲など古方で努力しやうとして必殺條件で優位だといふ點らしい。臨牀家は兎に角治すといふ合目的性に縛られてゐる。治すことは必須條件で優位だといふ點で必ずしも一つの粹の内に歸属してはあられない場合があるので。

藥草國內で自給

大々的に増産計畫

化學藥品の輸入制限、需要の激増につれ製藥會社方面では代用藥品の製造で從來インド、トルコ、南洋、メキシコ、南米方面から輸入してゐた原料不足を補つてゐたが、今回自給自足を計るべく厚生省衛生局では民間に廣く知られてゐる藥用植物の積極的増産と普及計畫を樹て今から實施する。

まづ全國の女學校、小學校、女子青年團、婦人團體を總動員し各自家庭の空地或は學校の實習地の一部に重要藥用植物の栽培を行ひ、生産品は府縣農會が主

體で設立された日本製藥統制株式會社が買上げる、今秋の收穫をめざしとりあへず東京衛生試驗所附設藥草園で採種したけし

脂、エビス草(下劑)、黃蓮、セムブリ、龍膽、桔梗の根など廿種類の種苗を集める筈でこのた

め豫算二萬圓を計上し主任の技師を新任する。(東日所載)

醫療制度改革問題懇談會

當日は氣賀林一氏司會者となり、該運動の主旨並に事務報告を爲し、竹山晋一郎氏の進行

關係に依り、湯本求眞氏を初め出席者全員の意見を詳細に開陳討議したる醫療制度改革案中漢方醫學者に於ける特別措置に關する請願に就ての経報告及今後の運動方針に就いての懇談會を開催せり。

當日の出席者は次の通りである。木村長久、龍野一雄、清水藤太郎、柳谷素靈、栗原廣三、渡邊武。

★その他藥草園見學藥草採取ハイキング等あり

【編輯後記】
○今月號は日華醫學交響號として刊行の豫定であつたが、準備がおくれたため、來月號を特輯號としてお目にかけることとした。從つて、蘇州、葉橘泉氏の存濟醫學道明の九氏である。

○昨年は我が醫界にも色々の論文

去る十二月二十二日午後五時より九段軍人會館に於て、日本醫學研究會並に日本漢方醫學會共同主催の下に、過般厚生大臣宛提出したる醫療制度改革案中漢方醫學者全員の意見を詳細に開陳討議したる懇談會を開催せり。

當日の出席者は次の通りである。岩田誠久、伊藤是馬、場和光、堀均、大塚敬節、和田正系、龍野一雄、多々良素、矢數道明、矢數有道、安富正佳、間中喜雄、藤井治郎作、小出壽、湯本求眞、湯本一雄、三上平太、日高弘の諸氏であった。

拓殖大學漢方醫學講座
本年度講座教材及講師

支那醫學史 講義 漢方治療各論 漢方藥理學講義 漢方藥學講義 日本醫學史講義 漢方治療各論 漢方藥學講義 鍼灸臉穴學講義 漢方藥學講義 鍼灸治療學講義

日本食養學講義 民間藥講義 藥草栽培採取講義 特殊講座教材及講師

小出壽 文誌 木村長久 龍野一雄 清水藤太郎 柳谷素靈 栗原廣三 武道明

【講座要項】

◇期 日 終講、四ヶ月間毎日(除日曜祭日)午後六時ヨリ九時迄

◇場 所 東京市小石川區荷谷町三十二番地

◇資 格 醫師、藥劑師、療術師、藥種商、醫生ソノ他一般時志家

◇授業料 每月拂拾貳圓也、入學金貳圓也、全額拂込者ハ入學金

免除全四拾八圓也、外ニ教材用プリント代、全部ニテ金拾五圓

也申込一同同時ニ納入スルモノトス

◇入學手續 入學申込書ニ所要事項ヲ記載シ全額ナラバ四拾八圓也

毎月拂拾貳圓也、入學金貳圓也、別ニアリント代

金拾五圓ヲ付シテ本大學ニ申込マレタシ、聽講證ヲ交付ス、遠

隔地ノ者ハ郵送セラルモ妨ズ、申込受付ハ三月三十一日迄

東京市小石川區

茗荷谷町三二〇〇

電話(86)六七三〇〇〇

を要するところである。

東京醫專同志會會長 東京醫專同志會會長

東京醫專同志會會長 東京醫專同志會會長